

CHI
EA55
D3/F
Vendredi 86 - Print. / 87
DOCS

Le bulletin du désarmement

Un exposé des activités
nationales et internationales
en matière de désarmement
et de contrôle des armements

Le Canada est d'avis que la rencontre de Reykjavik a renforcé les espoirs de progrès dans les relations Est-Ouest	1
Le Canada accueille avec une vive inquiétude la décision des États-Unis concernant l'Accord SALT II	3
M. Clark expose les priorités canadiennes en matière de contrôle des armements devant l'AGNU	4
La Conférence de Stockholm : « d'une importance capitale »	5
Le document de Stockholm — répercussions militaires et application aux forces armées canadiennes	7
Rencontre du Groupe consultatif sur le thème des rapports entre le désarmement et la défense	9
La Défense nationale et le contrôle des armements — des priorités canadiennes partageant une logique commune et un objectif similaire	10
L'ambassadeur au désarmement fait une déclaration au nom du Canada, devant la Première commission des Nations Unies	13
Adoption d'une résolution sur la vérification présentée par le Canada aux Nations Unies	15
Le Canada se réjouit de l'issue des délibérations de la Première commission à la 41 ^e session de l'AGNU	16
Résolutions relatives au désarmement et au contrôle des armements adoptées au cours de la 41 ^e session de l'AGNU	17
L'engagement du Canada en matière de contrôle des armements	19
Le Canada accueille un atelier international sur l'échange de données sismiques	21
Modernisation de l'ensemble sismologique de Yellowknife	22
Le Canada entièrement d'accord avec la convention sur les armes biologiques ou à toxines	23
Cérémonie commémorative de la Journée internationale de la paix	24
Année internationale de la paix : succès retentissant du concours d'affiches et d'essais	25
Des membres du Groupe consultatif assistent aux séances de la Première commission	26
Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures dépose la réponse du gouvernement au rapport du Comité spécial sur les relations extérieures du Canada	27
Le Canada et l'OTAN	28

Le *Bulletin du désarmement*, publié périodiquement par la Direction du contrôle des armements et du désarmement, du ministère des Affaires extérieures, a pour but d'informer le public canadien au sujet des questions touchant le contrôle des armements et le désarmement. Pour faire inscrire votre nom sur notre liste d'envoi ou pour obtenir des copies supplémentaires, veuillez adresser vos demandes comme suit : Rédacteur en chef, *Bulletin du désarmement*, Division du contrôle des armements et du désarmement, Ministère des Affaires extérieures, 125, promenade Sussex, Ottawa (Ontario) K1A 0G2

This publication is also available in English.

Le Canada est d'avis que la rencontre de Reykjavik a renforcé les espoirs de progrès dans les relations Est-Ouest

Le 21 octobre dernier, le très honorable Joe Clark, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, faisait une déclaration à la Chambre des communes concernant le sommet américano-soviétique à Reykjavik, en Islande. Voici le texte de son allocution :

« Pendant la fin de semaine de l'Action de grâces, l'attention du monde était fixée sur Reykjavik, où les dirigeants des États-Unis et de l'Union soviétique se sont réunis pour tenter d'insuffler plus de dynamisme au processus du sommet engagé l'an dernier à Genève, et pour réduire certaines des nombreuses différences qui les séparent. Leur objectif était de donner un souffle nouveau au processus. Et ils ont réussi.

Le contrôle des armements et la sécurité sont les grandes questions internationales de notre époque, et la façon dont elles seront réglées façonnera les perspectives globales pour les prochaines décennies.

Il est trop tôt pour faire une évaluation définitive de cette dernière rencontre. Maintenant, la tâche à Washington et à Moscou est de garantir que les progrès qui semblent avoir été réalisés ne sont pas perdus. Tous les gouvernements partagent cette responsabilité et nous, Canadiens, devons faire notre part.

Aujourd'hui, comme contribution aux discussions et débats qui se tiennent ici même à la Chambre, comme dans l'ensemble du pays, j'aimerais faire certaines brèves observations sur la nature de la rencontre de Reykjavik dans le grand contexte des relations Est-Ouest.

Premièrement, nous devrions nous rappeler que Reykjavik n'était qu'une étape d'un long et difficile processus de gestion de la relation entre l'Est et l'Ouest.



M. Clark prenant la parole à la Chambre des communes.

Durant la réunion, les deux parties ont enregistré des progrès que nul n'aurait pu soupçonner au départ. À l'issue de la rencontre, les deux camps se sont dit déçus de ce que le déblocage ne se soit pas matérialisé après être devenu une quasi réalité. Aujourd'hui, après avoir fait le bilan de la réunion, les deux parties s'accordent pour dire que les propositions mises de l'avant en Islande restent sur la table de négociation.

Ce processus d'édification des relations Est-Ouest connaît un renouveau d'intensité depuis janvier 1985. L'objectif de la rencontre de Reykjavik n'était pas de conclure des accords, mais plutôt de les préparer. L'histoire fera de cette réunion un succès dans la mesure où nous saurons mettre à profit les progrès enregistrés à cette occasion.

L'aspect le plus notable de la réunion de Reykjavik est la mesure dans laquelle les parties ont pu s'entendre sur toute la gamme des questions d'armement et